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1. СМИ о Таймыре 
 

Председателем Таймырского Долгано-Ненецкого районного Совета депутатов пятого 
созыва избран Владимир Шишов 

Кандидатура Владимира Шишова была поддержана депутатами единогласно. Об этом 
стало известно по итогам тайного голосования по вопросу избрания Председателя 
Таймырского Долгано-Ненецкого районного Совета депутатов пятого созыва, прошедшего в 
рамках Первого заседания I сессии районного Совета депутатов. Владимир Шишов 
поблагодарил своих коллег за оказанное доверие и заверил в том, что не подведет и, как и 
прежде, будет работать и жить интересами избирателей и Таймыра в целом.          

Работа сессии началась с выступления Председателя Таймырской территориальной 
избирательной комиссии №1 Красноярского края Евгения Мойсюка, который представил 
окончательные результаты сентябрьских выборов и сообщил, что по всем избирательным 
округам они признаны состоявшимися, а их результаты действительными. «Таймырский 
Долгано-Ненецкий районный Совет депутатов пятого созыва сформирован в полном составе, 
и правомочен приступить к исполнению своих полномочий», - резюмировал он и вручил 
народным избранникам удостоверения и значки депутата. 

Открылось Первое заседание I сессии районного Совета под звуки гимна Российской 
Федерации, после чего депутаты проголосовали за начало срока полномочий нового созыва. 

После процедуры голосования за кандидатуру Председателя районного Совета, сессия 
продолжилась утверждением перечня постоянных депутатских комиссий и их составов. В 
отличие от прошлого созыва в пятом созыве их будет четыре: по бюджету; по развитию 
местного самоуправления; по социальной политике; а также вопросам содействия 
реализации прав коренных народов и местных национально-культурных автономий. 
Председателями комиссий стали Владимир Шишов, Александр Стогний, Мария Жеребьева и 
Александр Иванов соответственно. 

В завершение парламентского заседания, депутатов с избранием в районный Совет 
поздравил Глава муниципального района Евгений Вершинин. Он подчеркнул: «Сегодня весь 
Таймыр ждёт от нас активной совместной работы, новых инициатив, взвешенных подходов и 
уверенности в завтрашнем дне. Убеждён, с таким составом Совета мы со всем справимся». 

Подводя итоги работы в беседе с журналистами местных СМИ, Председатель районного 
Совета отметил: «По первой сессии, по решению организационных вопросов видно, что люди 
пришли работать. И это самое главное. Как всегда, в конце года нам предстоит большая 
работа над районным бюджетом на год предстоящий и плановые периоды. Ожидаем 
корректировки текущего бюджета. Также предстоит принять поправки в Устав Таймыра». 

Говоря в целом о новом депутатском корпусе, Владимир Шишов рассказал, что он 
обновился на 55%. «Одиннадцать человек – это новые лица. Шесть депутатов в этом созыве - 
женщины. Трое являются представителями коренных малочисленных народов Севера, 
которые не понаслышке знаю проблемные вопросы, особенно сельской местности, и 
понимают пути их решения. Спектр профессиональной деятельности депутатов также 
достаточно широк. Это и работники бюджетной сферы – педагоги и врачи, руководители 
муниципальных учреждений, представители компании «Норильский никель» и 
индивидуальные предприниматели». 

«Таймыр» 
 

Община «Хохорей» получила от «Норникеля» новую технику для работы в тундре 
Победителем грантовой программы «Мир Таймыра» в поселке Усть-Порт стала семейно-

родовая община «Хохорей» (Лебедь). В речную навигацию разработчики проекта получили по 
гранту новую технику для воплощения своей идеи в жизнь. 

Поселок Усть-Порт в низовьях Енисея находится ближе всех к районному центру – 
Дудинке. Он первый из населенных пунктов Усть-Енисейского района вниз по реке. Отсюда 
при желании можно махнуть в столицу Таймыра на лодке или снегоходе и уже через 
несколько часов быть в городе. Но в этой местности «центральной усадьбой» все-таки 
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является поселок Караул, а Носок – негласным центром домашнего оленеводства 
в низовьях Енисея. 

Правда, сравнительно недавно с исконных пастбищ на левом берегу Енисея сразу 
несколько семей оленеводов вместе с поголовьем домашнего оленя перебрались на правый 
берег, чего ранее в этих краях не было. Ненцы теперь говорят о территории Усть-Порта как 
перспективных пастбищах для оленей и альтернативе скудеющим выпасам носковской 
тундры. 

Теперь Усть-Порт стал соседствовать сразу с несколькими семьями промысловиков, 
которые, в свою очередь, оказались тесно связанными с поселком. Здесь можно приобрести 
необходимые продукты, сбыть мясо и рыбу. Новые торговые отношения тундровиков между 
собой и поставили их перед необходимостью более тесно помогать друг другу в 
транспортном сообщении. Так родилась идея оказывать сородичам помощь в доставке 
продуктов и товаров первой необходимости в усть-портовской тундре. 

«На первый взгляд может показаться, что это будет хорошо организованный курьерский 
бизнес, однако вся эта помощь осуществляется безвозмездно в силу национального 
менталитета и древних традиций коренных народов Таймыра, когда в тундре действуют 
законы бескорыстной помощи», – говорит один из основателей общины Иванес Яптунэ. 

Сейчас вокруг Усть-Порта объединяется пять ненецких родов общей численностью 
около 30 человек. Семьи перекочевали в усть-портовскую тундру, и община «Хохорей» стала 
своеобразным мостиком для товарообмена аборигенов с внешним миром. В общине есть 
опыт передвижения в полевых условиях на современных транспортных средствах, навыки 
работы со сложной техникой, мобильная и спутниковая связь. 

Новая техника представляет собой снегоболотоход «Росомаха». Это один из вариантов 
стандартного квадроцикла на больших шинах низкого давления – как у современных 
трэколов. В комплект по гранту «Норникеля» община «Хохорей» приобрела грузовой прицеп 
такого же стандарта. 

«Таймырский телеграф» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Дудинка и Диксон вошли в перечень опорных территорий российской Арктики. 
Определен перечень опорных населенных пунктов Российской Арктики 

Перечень опорных населенных пунктов Российской Арктики сформирован по итогам 
первого заседания Штаба по вопросам развития городов и иных населенных пунктов 
Арктической зоны РФ, которое прошло под председательством министра РФ по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Алексея Чекункова и губернатора Мурманской области Андрея 
Чибиса. 

Опорные города – это стратегически важные населенные пункты, господдержка которых 
будет осуществляться на системной основе. В перечень вошли Мурманская агломерация 
(включая город Мурманск, Кольский район, ЗАТО Североморск), Кировско-Апатитская 
агломерация и г. Мончегорск Мурманской области, Кемско-Беломорская агломерация 
Республики Карелия, Архангельская агломерация (включая г. Архангельск и г. Северодвинск) 
Архангельской области, г. Нарьян-Мар Ненецкого автономного округа, Агломерация 
Салехард-Лабытнанги, города Новый Уренгой и Ноябрьск Ямало-Ненецкого автономного 
округа, Воркутинская агломерация Республики Коми, Агломерация Норильск-Дудинка, пос. 
Диксон и г. Игарка Красноярского края, пос. Тикси с прилегающими территориями Республики 
Саха (Якутия), города Анадырь и Певек Чукотского автономного округа. 

Перечень определен Правительством РФ совместно с регионами, которые полностью 
или частично входят в Арктическую зону. Для каждого опорного пункта будет разработан 
комплексный план социально-экономического развития до 2035 года, определены источники 
финансирования. 

«Стратегическую роль в развитии огромных по площади арктических территорий нашей 
страны исторически выполняли опорные населенные пункты. Многие остроги, когда-то 
созданные легендарными первопроходцами, выросли в крупнейшие в мире арктические 
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города. Новая эпоха развития российской Арктики, развитие Северного морского пути, 
задачи обеспечения безопасности требуют сфокусированных и синхронных действий. 
Определение перечня опорных населенных пунктов Арктической зоны Российской Федерации 
позволит усилить социально-экономический каркас российской Арктики. Главной целью этой 
работы является ускоренное развитие всех регионов Крайнего Севера и повышение качества 
жизни северян», - отметил председатель Штаба, глава Минвостокразвития Алексей Чекунков. 

«Три агломерации в Мурманской области стали опорными: Мурманская, Кировско-
Апатитская и Мончегорск с прилегающими территориями. Мы уже приступили к разработке 
мастер-планов по развитию этих территорий, где будет четко определено и наглядно видно в 
среднесрочной и долгосрочной перспективах, что мы развиваем и где, какие населенные 
пункты. На их основании будет сформирован план мероприятий, который будет утверждаться 
Правительством России. После этого в соответствии с поручением Президента с 2025 года 
соответствующие средства будут в том числе заложены в федеральном бюджете. Это четкий 
прогноз и стратегия развития населенных пунктов, а также федеральная поддержка, чтобы 
они преображались более активно в соответствии с требованиями времени. Это важно 
понимать людям, крупному и малому бизнесу. Убежден, что и наши ключевые 
градообразующие предприятия, партнеры активно включатся в эту работу», – подчеркнул 
Андрей Чибис… 

…Председатель правительства Красноярского края Сергей Верещагин считает, что 
присвоение статуса опорных городов Арктики – это только начало большой постоянной 
работы, которую регион будет вести совместно с федеральным центром и крупнейшими 
налогоплательщиками, работающими в красноярской Арктике. В ближайшее время будут 
разработаны мастер-планы и комплексные планы социально-экономического развития этих 
населённых пунктов до 2035 года. У каждого из них будет своя траектория развития с учётом 
специфики и функционального содержания. Очевидно, например, что у портовой Дудинки, 
промышленного Норильска и приграничного Диксона разные предпосылки и цели развития. 
Исходя из этого будут формироваться индивидуальные мастер-планы. 

«В Красноярском крае уже реализуется комплексный план социально-экономического 
развития Норильска. По сути, мы выступили первопроходцами в системном обновлении 
арктических городов. Это объёмный документ, в котором по годам прописаны планы по 
строительству нового жилья, социальных объектов, благоустройству, модернизации 
коммунальной инфраструктуры, экологические мероприятия с указанием источников 
финансирования. Общий объём финансирования из федерального и регионального 
бюджетов, а также из средств градообразующего предприятия превышает 120 млрд рублей 
до 2035 года. Этот комплексный план реализуется уже два года, город постепенно 
обновляется, жители это видят и по достоинству оценивают. Важно ведь не только 
инфраструктурное и экономическое развитие, инвестиционное освоение территорий, но и 
качество жизни людей в Арктике. Это главный целевой показатель. Уверен, наш опыт с 
Норильском будет взят за основу при разработке аналогичных комплексных планов всех 
опорных городов российской Арктики», – отметил Сергей Верещагин. 

Министерство РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики, «ЗП» 
 

В Дудинке проверили осведомленность молодежи о проблеме экстремизма 
12 октября девятиклассники шести дудинских школ приняли участие в медиаквесте 

«Молодежь против экстремизма». Мероприятие, поддержанное районным конкурсом проектов 
«Диалог», было разработано специалистами кинодосугового центра «Арктика» с учетом 
особенностей восприятия информации подростками. Приглашенным экспертом на встрече 
выступил начальник отдела МВД по Таймырскому району полковник полиции Виталий Цауня. 

В ходе встречи ребята просмотрели социальный видеоролик ко Дню солидарности в 
борьбе с терроризмом, прослушали лекцию о видах экстремизма, о мерах ответственности за 
приверженность радикальным взглядам и о том, как необдуманные действия могут 
отразиться на дальнейшей судьбе человека. Кроме этого, команды приняли участие в 
викторине и обсудили с Виталием Викторовичем правильную последовательность действий в 
различных ситуациях. 
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Медиаквест завершился творческим заданием, в ходе которого дети разработали 
агитационные плакаты на тему: «Нет экстремизму!». 

За активное участие в мероприятии каждая команда была отмечена подарочным 
сертификатом и сладкими призами. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
«Северные территории должны объединиться в решении вопросов господдержки 
инвесторов» 

Заместитель председателя краевого парламента Дмитрий Свиридов во время рабочей 
поездки в Норильск встретился с председателем горсовета Александром Пестряковым и 
заместителем директора Агентства развития Норильска Юлией Грибановой. 

Участники рабочего совещания обсудили подготовку к круглому столу комитета 
Заксобрания по развитию северных и арктических территорий и делам коренных 
малочисленных народов, который состоится в Красноярске в конце ноября. Мероприятие 
будет посвящено господдержке инвестиционных проектов, которые реализуются на 
территориях, отнесенных к Арктической зоне. 

Сейчас завершается формирование регионального правительства, и Дмитрий Свиридов 
посоветовал северянам актуализировать «арктическую повестку» и максимально привлечь 
профильных руководителей к решению существующих проблем. В первую очередь 
необходимо систематизировать все предложения по господдержке малого и среднего бизнеса 
в целом и арктических резидентов в частности, убежден Свиридов. 

Александр Пестряков в свою очередь обратил внимание на то, что в Красноярском крае 
для предпринимателей – резидентов Арктической зоны РФ действуют только пять из семи 
льгот, рекомендованных соответствующим федеральным законом. Есть и другие вопросы, 
которые пока с краевыми властями решить не удалось. 

В Норильске и на Таймыре зарегистрировано более 30 арктических резидентов, которые 
реализуют инвестпроекты, направленные на улучшение городской инфраструктуры. 
Муниципалитеты в меру своих возможностей оказывают поддержку резидентам, однако без 
должного внимания региональных и федеральных властей многие проблемы решить 
невозможно, считает Пестряков. 

По мнению Дмитрия Свиридова, северные территории Красноярского края должны 
объединить свои усилия в решении вопросов господдержки инвестпроектов. И «северные» 
депутаты Заксобрания готовы оказать в этом всемерную поддержку. 

«Предстоящий круглый стол должен дать старт комплексной совместной работе по 
созданию условий для максимального привлечения инвестиций в северные районы 
Красноярского края. Улучшение инвестклимата, безусловно, благоприятно отразится на 
развитии экономики всего региона, будет способствовать созданию новых рабочих мест и 
производств, повышению товарооборота внутри края. Считаю, что к этой работе необходимо 
привлекать абсолютно все заинтересованные стороны не только от Норильска и Таймыра, но 
и от других северных территорий края», – подчеркнул Свиридов. 

 «Таймырский телеграф» 
 

«Норникель» сообщил об увеличении сроков и стоимости доставки грузов 
Сроки доставки продукции «Норильского никеля» (MOEX: GMKN) выросли в два-три раза 

из-за отказа европейских транспортных компаний работать с российскими контрагентами. Об 
этом заявил вице-президент компании по продажам и сбыту Антон Берлин. Стоимость 
доставки также увеличилась, отметил он. 

«Доставка выросла в два-три раза. Чуть проще с драгметаллами, они летают 
самолетами, поэтому там счет идет на дни. Доставки морским транспортом, особенно в Азию, 
- это чувствительно, потому что судно идет до Китая больше двух месяцев. Северный 
морской путь пока не настолько доступен, и мы плывем в обход», – сказал господин Берлин в 
интервью на YouTube-канале «Популярные инвестиции». 
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«Норникель» в первом полугодии резко переориентировал продажи на Азию, регион 
впервые в истории стал для компании самым крупным рынком. При этом, согласно отчетности 
компании по МСФО, падение цен на металлы привело к сокращению выручки компании на 
20%, до $7,2 млрд, а курсовая разница обрушила чистую прибыль в пять раз, до $1,1 млрд. 

Коммерсантъ 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

В Заксобрании Красноярского края прокомментировали внесение бюджета на 2024-2026 
годы 

В Законодательное Собрание Красноярского края внесли бюджет на 2024 и плановый 
период 2025-2026 годов. 

Доходы краевой казны составят 379 млрд рублей, расходы — 432 млрд рублей, а общий 
объём доходов в трёхлетнем периоде превысит триллион. Главный финансовый документ 
края прокомментировал председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко. 

«Для губернатора Михаила Котюкова бюджет-2024 — первый в качестве главы региона. 
Одна из главных новелл — в два раза вырастет поддержка местных инициатив. Есть 
обновление подходов — граждане активнее вовлекаются в бюджетный процесс. Впервые 
заложены деньги муниципалитетам на ремонт детских садов и строительство молодёжных 
центров. С другой стороны, видна преемственность. Сохраняются все социальные 
обязательства. Предусмотрены 20 млрд на повышение зарплаты бюджетникам. Свыше 90 
млрд составит бюджет развития. Впереди большая работа — депутатам предстоит серьёзно 
углубиться в документ, чтобы учесть наболевшие вопросы наших земляков», — отметил 
спикер. 

Напомним, документ состоит из 3333 страниц. В расходной части главного финансового 
документа края можно выделить четыре блока: социальная поддержка граждан; развитие 
социальной сферы; реализация инфраструктурных проектов; поддержка муниципальных 
образований. 

«Документ сбалансированный, социально ориентированный, который включает и бюджет 
развития, — подчеркнул вице-премьер. — Его разработка велась с учётом подходов 
избранного в этом году губернатора Михаила Котюкова. При этом сохраняется 
преемственность бюджетной и налоговой политики». 

Председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав 
граждан Владимир Чащин напомнил, что теперь проект бюджета передадут для 
ознакомления всем депутатам. 

«Все комитеты детально рассмотрят документ. Особое внимание будет уделено 
социальной поддержке населения, помощи гражданам, участникам СВО», — сказал 
Владимир Чащин. 

newslab 
 

В Красноярском крае огурцы подорожали на 34% 
Цены в Красноярском крае продолжают расти, посчитал Красстат. В сентябре в регионе 

цены выросли на 1% по отношению к августу, а с начала года на 4,6%. Наибольший рост за 
месяц произошел на стоимость свежих огурцов – на 34,3%. Бананы подорожали на 19,2%, 
помидоры свежие – на 18,1%, яйца куриные – на 13,8%, апельсины – на 12,9%, чеснок – на 
6,7%, чай черный байховый пакетированный – на 5,7%, колбасу вареную – на 5,3%, сырки 
творожные, глазированные шоколадом, – на 5,1%. 

При этом картофель стал дешевле на 27,7%, капуста белокочанная – на 26,8%, лук 
репчатый – на 26,0%, морковь – на 22,9%, свёкла – на 21,3%. 

Помимо продовольственных товаров произошел скачок цен на газовое моторное топливо 
– на 12,2%, перчатки из натуральной кожи подорожали на 9,9%. Жидкие чистящие и моющие 
средства – на 7%, а туалетная бумага – на 6,2%. 

Среди лекарств на 9,7% подорожал аспирин, корвалол – на 8,5%, цитрамон, перекись 
водорода, кеторол экспресс – на 6,3%. 
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Стиральный порошок стал дешевле на 4,8%, дезодорант – на 4,4%, телевизор – на 4,4%. 

НИА-Красноярск 
 

Жилье в новостройках Красноярска обошло вторичку по ценам на 11%. В среднем по 
России этот показатель равен 13%. 

В октябре 2023 по Красноярску квадратный метр жилья в новостройке в среднем стоил 
на 11,1% дороже, чем на вторичном рынке, сообщили в ЦИАН.  

В абсолютных цифрах цены сложились на уровне 126,1 тыс. рублей за кв. м. в первичке 
и 113,5 тыс. рублей во вторичке. Больше всего среди крупнейших городов Сибири стоимость 
различается в Тоске (19,6%). Дальше идут Омск (16,6%) и Новосибирск (15,5%). Красноярск 
стоит четвертым. 

В среднем по России цены квадратного метра в новостройке и на вторичном рынке 
отличаются на 13% в пользу первых. 

ДК 
 

5. СМИ о России 
 

Путин: ВС России ведут активную оборону и улучшают свои позиции на фронте 
Российские войска улучшают свое положение практически по всей линии 

соприкосновения в зоне СВО. Об этом президент РФ Владимир Путин заявил в эфире 
телеканала "Россия 1". 

"То, что происходит сейчас, называется активная оборона. И наши войска улучшают свое 
положение практически на всем этом пространстве", - отметил глава государства. Он 
добавил, что говорит о довольно большом пространстве, в том числе о купянском, 
запорожском и авдеевском направлениях. 

Также Владимир Путин сказал, что контрнаступление ВСУ провалилось полностью, но 
киевский режим готовит новые активные наступательные операции. 

На прошлой неделе ВС РФ прорвали оборону ВСУ на северном фланге Авдеевского 
направления. Бои идут на окраине поселка Бердичи, противник отступает. Российские 
военные наносят удары с южного фланга, эксперты говорят о формировании "авдеевского 
котла". Ранее сообщалось, что российская армия нанесла невиданный по силе удар по ВСУ. 
От работы артиллерии буквально "дрожит земля", подчеркивают военкоры. 

Российская газета 
 

Путин: бюджету нужен курс доллара "чуть-чуть пониже" 
"Курс рубля колеблется в том числе и потому что валютная выручка в достаточном 

объеме не возвращается", – заявил президент России Владимир Путин. 
"Эффект будет" от указа о валютной выручке, – сказал Путин на пресс-конференции по 

итогам визита в Киргизию. "Для бюджета нам нужно, чтобы курс был чуть-чуть пониже", – 
пояснил президент появление указа. 

"У нас экономика стабильна. Макроэкономические показатели хорошие. И 
прогнозируются на ближайшие полгода-год легко и свободно. Вопрос просто в валютном 
регулировании", – отметил Путин. 

Экспортеры по указу президента обязаны с 16 октября зачислять на счета в РФ не менее 
80% валютной выручки в течение 60 дней с ее получения, сообщило сегодня правительство 
России. После этого с этих счетов экспортеры должны продавать на внутреннем рынке не 
менее 90% валюты в течение двух недель и не менее половины полученной по каждому 
контракту выручки в срок не более 30 дней с момента их получения. 

Вести 
 

С 16 октября граждане Украины могут въехать в РФ только через два пункта пропуска 
С полуночи 16 октября начал действовать временный порядок въезда в Россию для 

граждан Украины. 
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Теперь они могут въехать в Россию только через автомобильный пункт пропуска 
"Лудонка" в Псковской области и через аэропорт "Шереметьево". Эта мера введена для 
обеспечения безопасности, передает РИА Новости. 

Новый порядок касается всех граждан Украины от 14 лет и старше, а также лиц до 14 
лет, которые следуют в сопровождении законного представителя, опекуна или попечителя из 
числа граждан иностранных государств. Но это не касается детей до 14 лет, следующих из 
третьих стран самостоятельно или в сопровождении россиян. 

Российское правительство утвердило особый порядок въезда в Россию граждан Украины 
6 октября. 

Вести 
 

Большинство россиян осуждают покинувших страну соотечественников 
Большинство опрошенных россиян (58%) критически относятся к соотечественникам, 

которые покинули страну после начала спецоперации на Украине. Об этом говорится в 
исследовании ЦСП «Платформа» и Центра социально-политических исследований и 
информационных технологий РГГУ. Опрос проводился онлайн среди 2300 респондентов 
старше 18 лет. 

31% респондентов осуждают решение уехать из страны из-за спецоперации, и 27% 
скорее осуждают. Нейтральной позиции придерживается 28% респондентов, 10% одобряют 
релокацию, 5% затрудняются с ответом. 

Чем старше респонденты, тем более критически они настроены к уехавшим. Кроме того, 
осуждают релокантов опрошенные в населенных пунктах с населением до 100 000 человек – 
62% опрошенных. 

Участники фокус-групп в присутствии других чаще выражали скорее не осуждающее, а 
нейтрально-отстраненное отношение, говорят социологи. Стандартная реакция большинства 
– «я их не всегда понимаю, но это их выбор». 

Граждане, покинувшие страну после начала спецоперации на Украине, неоднократно 
подвергались критике со стороны чиновников и депутатов. 

11 октября спикер Госдумы Вячеслав Володин заявил, что релокантов, делавших 
антироссийские заявления и финансировавших ВСУ, следует по возвращении проверять на 
статью о государственной измене. По его словам, такие граждане переехали в Европу, где 
начинают «преклоняться перед государствами», которые дают им убежище. 10 октября 
спикер нижней палаты также заявлял, что релокант, который уехал из страны и «совершил 
подлые поступки, радуясь выстрелам по территории РФ», должен осознавать, что его в 
России не ждут. «Но, если он приедет сюда, Магадан ему обеспечен», – сказал он. 

В ответ на это губернатор Магаданской области Сергей Носов на встрече с учителями 
заявил, что Колыма не примет предателей и релокантов. Носов также призвал избавляться от 
клише, связанных с Магаданом. 

Володин не в первый раз поднимает эту тему. Впервые с предложением конфисковывать 
имущество уехавших россиян, которые «позволяют себе публично лить грязь на Россию», 
спикер Госдумы выступил 13 января в своем Telegram-канале. 

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков, комментируя 11 октября очередное 
выступление Володина, заявил, что оно касается только тех, кто выбрал антироссийскую 
позицию: «Да, действительно, с этими людьми нам не по пути». 

11 сентября Песков говорил, что россияне, покинувшие страну во время спецоперации, 
будут возвращаться по мере изменения экономической ситуации. Он отметил, что 
совершенно нормально искать для себя более комфортные условия для жизни и работы за 
границей. Но Песков добавил, что для тех, кто стал врагами, место вряд ли найдется. 

Социолог Денис Волков отмечает, что наиболее благожелательно к релокантам 
относятся те, у кого есть уехавшие родные и знакомые. «Влияют выступления политиков, 
особенно если их тиражируют массовые СМИ», – добавил он. 

С советских времен эмиграция фактически приравнивалась к предательству родины, 
поясняет социальный психолог Алексей Рощин. Многие граждане, особенно относящиеся к 
старшему поколению, все еще мыслят такими категориями. При этом, подчеркивает Рощин, 
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для сочувствия или поддержки релокантов необходима определенная степень 
идентификации с ними: «Чем старше человек, тем реже он думает об эмиграции в силу 
экономических и социальных причин. При этом большинство релокантов не поддерживают 
спецоперацию на Украине, тогда как старшие поколения, наоборот, выражают согласие и 
поддержку». 

Политики и чиновники, как считает Рощин, выражают не свое мнение, а «глубинного 
народа». Они пытаются озвучить те мысли, которые, по их мнению, выражает большинство, 
заключил он. 

Политолог Александр Немцев считает, что многие чиновники сознательно спекулируют 
на теме релокантов. По его словам, «глубинный народ» крайне негативно относится к 
россиянам, покинувшим страну после начала спецоперации, – их считают «трусами и 
предателями». 

Ведомости 
 

Гинцбург заявил о скором завершении испытаний обновленных "Спутника V" и 
"Спутника лайт" 

Клинические исследования вакцин "Спутник V" и "Спутник лайт" с обновленным 
антигенным составом близки к завершению, сейчас специалистам необходимо проверить 
иммуногенность препаратов. Об этом ТАСС сообщил директор Национального 
исследовательского центра эпидемиологии и микробиологии имени Н. Ф. Гамалеи Минздрава 
России Александр Гинцбург. 

Ранее Министерство здравоохранения РФ выдало разрешения на проведение 
клинических исследований трех разработанных центром вакцин с измененным антигенным 
профилем, таких как "Спутник V", "Спутник М" и "Спутник лайт". 

"Фактически по полному (двухкомпонентному - прим. ТАСС) "Спутнику" они (клинические 
исследования - прим. ТАСС) закончились - то есть 50 человек, как положено, 
провакцинированы, никакой побочки там нет. По "[Спутнику] лайт" фактически тоже 
закончены", - сказал он. 

Окончательно клинические исследования завершатся, когда вакцинные препараты 
получат регистрационные удостоверения, пояснил Гинцбург. "Сейчас, естественно, мы еще 
посмотрим на иммуногенность - то есть формально они (испытания - прим. ТАСС) будут 
завершены. <…> Вакцина очень хорошо иммуногенна, даже при интраназальном введении. 
<…> А когда люди вводят непосредственно инъекционно, в кровь, она, естественно, будет 
больше - в этом есть полная уверенность. Но эту уверенность надо превратить еще в 
официальный документ", - добавил он. 

ТАСС 
 

6. Разное 
 
Накипело: израильтяне обиделись на россиян - россияне ответили 

События в Израиле и Секторе Газа вызвали волну возмущения в сторону России и 
россиян со стороны израильтян и некоторых российских евреев - мол, Россия и россияне 
поддерживают палестинцев, а это - ярый антисемитизм и даже нацизм. 

Как лихо умеют израильтяне и их некоторые собратья из России переворачивать всё с 
ног на голову и умело манипулировать своей принадлежностью к вечно гонимому и вечно 
обижаемому народу. И как это выгодно, оказывается!!! 

Видимо, сказывается вековой опыт и желание обвинить в своих бедах кого угодно, но 
только не себя самих, ведь они сами, по их мнению, и их твёрдому убеждению, образец 
миролюбия, толерантности и терпимости. 

Но россияне всех национальностей, включая и самих евреев, в ответ на довольно 
злобные обвинения дали надлежащий ответ в своих комментариях в социальных сетях и 
СМИ. 

Они ответили, что Израилю и израильтянам обижаться надо на самих себя по 
следующим причинам: 
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Израиль годами не хотел видеть смертей и мучений народа Донбасса от 
бандеровской власти Украины. 
 Израиль не осудил нацистский режим на Украине, и множественные акты насилия 
против русскоязычных и несогласных с бандеровской властью. 

Израиль материально помогал Украине, называя это гуманитарной помощью, не 
помогая страдающим жителям Донбасса ни материально, ни морально. 

Израиль сам предал память своих предков, замученных и убитых бандеровскими 
предками нынешних украинских националистов, поддерживая тесные отношения с Украиной. 

Израиль направил своих инструкторов и оружие для подготовки ВСУ в войне против 
России. 

Израиль оккупировал земли палестинцев и проводил многочисленные акции против 
палестинцев, приведших к гибели тысяч палестинцев. 

А самое главное, что свои беды и своё горе Израиль и израильтяне постоянно возводят 
в ранг вселенского горя, игнорируя начисто беды и горе других народов, р то, что несут и 
беды, и горе другим. 

Израиль и израильтяне по малейшему поводу обвиняют всех в антисемитизме и 
спекулируют на этом - а это всем в мире надоело. 

Все давно поняли, что это ширма, за которой Израиль упорно преследует свои личные, 
меркантильные интересы, попутно обманывая и предавая тех, кто когда-то спас их как нацию 
от полного истребления. 

Россияне не забыли, что борясь с фашизмом и нацизмом, и в частности спасая евреев, 
Россия-СССР потеряла более 27 млн. своих граждан, а о геноциде советских граждан, среди 
которых большинство русских, никто в мире не говорит, а израильтяне ещё кидают обвинения 
в нацизме в адрес россиян и России. 

Вот такой ответ и такой настрой россиян по отношению к нынешнему Израилю, и 
обиженным на Россию израильтянам. 

Конт 
 
День отца становится одной из прививок от деградации общества 

В 2021 года указом президента России Владимира Путина был установлен новый 
праздник — День отца. Праздник отмечается в третье воскресенье октября, но пока что он не 
очень заметен. 

Многие не осознают, зачем он нужен. Он кажется просто еще одной формальностью, 
которая мало касается реальной жизни. Но он необходим, и нам важно это осознать. 
Реклама 

В классическом романе Габриэля Гарсия Маркеса «Сто лет одиночества» есть эпизод, 
в котором жителей Макондо поражает странная болезнь, связанная с потерей памяти. Им 
приходится вешать таблички с пояснительными надписями на все окружающие предметы, 
чтобы не забыть их предназначение. Практика, которая показалась бы смешной людям 
здоровым, но необходимая при поразившем город бедствии. 

В какой-то мере мы все живем в мире, пораженном фатальной забывчивостью. Люди 
склонны забывать самые базовые, элементарные, необходимые для жизни вещи, без которых 
отдельный человек обречен на несчастье, а общество в целом — на деградацию. 

И одно из таких понятий — это отцовство.  
Рыночная экономика, сосредоточенная на удовлетворении желаний людей, в 

некоторых отношениях работает очень хорошо. Во всяком случае, несравненно лучше 
нерыночных альтернатив: нет ничего хорошего в скудости и дефиците. Но у нее есть и своя 
темная сторона — она склонна продавать людям немедленные удовольствия. Фастфуд, 
например, сделал людей неспособными терпеть даже непродолжительный голод и приучил 
их переедать, причем часто нездоровую пищу. 

Готовность рынка немедленно удовлетворить любое желание ослабила способность 
людей переносить даже небольшой дискомфорт. Рынок автоматически выталкивает нас на 
путь наименьшего сопротивления. 
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Вездесущая реклама — какие бы товары и услуги она ни предлагала — всегда 
подразумевает, что цель жизни человека состоит в том, чтобы зарабатывать деньги и тратить 
их на свои удовольствия. Это не со зла — просто цель рекламы побудить вас сделать 
покупку, а не учить смыслу жизни. Это неизбежно, и вряд ли подобное влияние можно 
устранить. Но его можно уравновесить напоминанием о некоторых особенно легко 
забываемых очевидностях. 

Как-то я читал об исследовании, авторы которого задались целью выяснить, что делает 
людей счастливыми. Выяснилось, что счастье мало зависит от уровня доходов. Горькая 
нищета, конечно, делает человека несчастным, но вот различие в уровне счастья между 
человеком среднего достатка и миллионером несущественно. 
 Что же делает жизнь счастливой? 

Отношения с людьми, а не с вещами. Люди семейные счастливее одиноких: те, у кого 
есть друзья, счастливее нелюдимых; верующие, особенно вовлеченные в жизнь церковной 
общины, счастливее атеистов. Мы страдаем больше от одиночества и бессмысленности, чем 
от нехватки удовольствий. Служение другим — и прежде всего, семье — соответствует 
нашему подлинному благу и предназначению. 

Быть отцом, тяжело работать, чтобы обеспечить жену и детей, тратить с трудом 
заработанные деньги не на себя, а на них, отказываться от личных удовольствий и комфорта 
для того, чтобы позаботиться о семье, вкладывать огромные силы и время — это явно не 
путь наименьшего сопротивления. Это трудно. 

Поэтому важно напоминать: двигаясь по пути наименьшего сопротивления, счастья не 
найдешь. Любое общество создает какую-то систему напоминаний, в которую входят 
памятники, праздники, школьные учебники и многое другое. Оно время от времени обращает 
внимание людей на очевидные и азбучные истины. В частности, на то, что быть отцом 
хорошо и правильно, почетно и радостно. Что в этом мужчина находит подлинное счастье и 
смысл жизни. 
 Более того, это важнейшее служение обществу, за которое мы должны быть 
благодарны. Любое здоровое общество чтит матерей — иначе оно обречено — но также и 
отцов, потому что материнство нуждается в поддержке отца. Общество, в котором дети 
растут без отцов, деградирует до состояния, из которого его непонятно, как вытащить. 

Например, населённые чернокожими гетто в США находятся в таком ужасном 
состоянии именно потому, что 70% детей в этих районах не воспитывают отцы. Это приводит 
к тянущейся через поколения безысходной бедности и криминалу, с которыми власти 
совершенно не представляют, что делать. 

Положение дел в нашей стране пока что намного лучше, но и у нас заметны тревожные 
тенденции, которым лучше противодействовать уже сейчас. А для этого важно напоминать, 
что для всех нас важно, чтобы у нас в обществе были отцы. 

Именно отец преподает детям самые важные уроки в их жизни. Именно у него они 
учатся, как быть мужчиной — надежным, способным к самоконтролю, верным слову. Именно 
глядя на то, как он поступает с их матерью, они учатся любви и семейной жизни. 

Далеко не случайно самый частый образ Бога в Библии — это образ Отца, и в 
единственной молитве, которой Господь Иисус научил учеников, Он учит называть Бога 
«Отец Наш». 

Хороший отец отражает самого Бога — Его любовь, Его нежную и строгую заботу, Его 
верность и надежность. Быть отцом — самая важная миссия, которая может быть в жизни 
мужчины, и эта миссия достойна прославления. Мы не должны об этом забыть, поэтому День 
отца — праздник, который стоит отмечать как можно более широко. 

ИА Регнум 
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7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 14.10.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 97,31 ▲ 0, 31 

EUR 102,55 ▼ 0, 48 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 


